

Título: Sobre la configuración de desigualdades. Aportes para pensar las migraciones senegalesas en la Argentina contemporánea

Autora: Sofia Yamila Serafini

Pertenencia Institucional: Instituto de Investigaciones Sociales, Territoriales y Educativas – CONICET - UNRC

En las últimas décadas, los estudios sobre migraciones han comenzado a poner foco a la cuestión migratoria en escala local. En ese sentido, se han realizado investigaciones desde diversas perspectivas que problematizan la migración en localidades específicas asumiendo la interesclaridad de los contextos. En ese marco, proponemos en este trabajo identificar y problematizar las esferas donde se configuran desigualdades multidimensionales que se tensionan y articulan con la migración senegalesa en Argentina. Orientados por las preguntas ¿De qué manera se configuran las desigualdades actualmente? ¿Cómo se vinculan con los migrantes senegaleses que habitan Argentina? ¿Qué antecedentes y propuestas se han realizado para abordar las migraciones en clave de desigualdades? se busca trazar las interdependencias que delimitan una forma particular de relación entre migrantes, instituciones y agentes del Estado, en el marco de un régimen global de control. Para esto, proponemos un trabajo cualitativo sobre fuentes secundarias de información a partir de las cuales realizamos un trabajo de sistematización de estudios y de reflexiones teóricas-metodológicas contemporáneas que analizan las migraciones en vínculo estrecho con las desigualdades en América Latina y su interdependencia global.

Los distintos ejes que constituyen las posiciones desde donde los migrantes participan dependen de los contextos e interdependencias globales, estructuras de desigualdad que van más allá del espacio local. Pensar las ciudades de Argentina en ese marco necesariamente implica caracterizar América Latina desde procesos histórico-temporales, donde opera también la informalidad de los mercados de trabajo, las divisas, etc. Por ello, se esperaba que los resultados de esta investigación giren en torno a la intersección de dimensiones que emergen en los estudios sociales sobre migración senegalesa en particular, donde la etnia, el género, la clase, edad, nacionalidad, entre otras, configuran de manera diferente a las personas y determina un acceso desigual a los recursos.

Entre los principales hallazgos se encuentra que, si bien los campos de indagación sobre la migración senegalesa en el país son variados, tales como el ámbito laboral, la violencia institucional, modos de organización social y religiosa, entre otros, aún es

escasa la problematización del tema en clave de desigualdades sociales. A partir de lo trabajado, se reflexiona sobre la articulación analítica entre las esferas de entramados globales, estratificación y dimensiones múltiples (cultural, socioeconómica, socioecológica, de poder político) para lograr un estudio más complejo del hecho social. De dicho modo, el acceso desigual a bienes socialmente relevantes y a recursos de poder podrían problematizarse a partir de mayores articulaciones que contribuirían al campo de estudio. La migración contemporánea de senegaleses hacia el cono sur como unidad de análisis no puede pensarse separada de las incidencias que tienen las políticas públicas en el ámbito en determinados momentos y en espacios específicos, donde la gestión se enmarca en diferentes escalas de administración.